

Bewertung des technischen, ökonomischen und ökologischen Potenzials verschiedener Wasserstoffproduktionspfade in Europa und der ASEAN-Region (Masterarbeit)

Autor: Johannes Sissoko
Erstprüfer: Univ.-Prof. Dr.-Ing Aaron Praktiknjo
Betreuung: Lars Nolting, M. Sc.

Kurzfassung

Wasserstoff wird ein großes Potenzial als Energievektor in zukünftigen Energiesystemen zugeschrieben. Um eine gezielte Strategie zur Integration von Wasserstoff in bestehende Energiesysteme zu entwickeln, ist eine ökologische und techno-ökonomische Bewertung einzelner Produktionspfade erforderlich. In dieser Arbeit wird daher das ökologische und techno-ökonomische Potenzial verschiedener Wasserstoffproduktionspfade in Europa und der ASEAN-Region bewertet.

Im Rahmen einer Lebenszyklusanalyse werden eine Umweltverträglichkeitsprüfung und eine Untersuchung der nivellierten Kosten durchgeführt, um das ökologische und öko-ökonomische Potenzial der einzelnen Pfade zu bewerten. Es zeigt sich, dass erneuerbare Energiepfade ein hohes Potenzial haben, das GWP des erzeugten Wasserstoffs im Vergleich zu fossil-basierten Pfaden in den beiden Regionen zu reduzieren, allerdings derzeit noch zu deutlich höheren Kosten. Ein hohes Potenzial wird auch der CCS-Technologie zugeschrieben, um das GWP der fossilen Pfade zu geringeren Kosten als bei den auf erneuerbaren Energien basierenden Pfaden zu reduzieren. Die Ergebnisse sind für Europa und die ASEAN-Region vergleichbar. Die Hauptunterschiede ergeben sich aus den unterschiedlichen Bedingungen hinsichtlich der erneuerbaren Energien und der CO₂-Intensitäten des Strommixes. So ist beispielsweise das wirtschaftliche und ökologische Potenzial von Wasserstoff aus Windenergie in der ASEAN-Region geringer als in Europa.

Hinsichtlich der Umwandlung und des Transports von Wasserstoff hat komprimierter Wasserstoff ein höheres Potenzial für kürzere Straßentransportstrecken (< 200 km) und verflüssigter Wasserstoff ein höheres Potenzial für längere Strecken (> 500 km) aus ökologischer und ökonomischer Sicht. Die Bewertung der Umwandlungs- und Transportwege hängt jedoch stark von den Merkmalen der Wasserstoffwirtschaft ab.

Was die wasserstoffbasierten Kraftstoffe betrifft, so wird das größte Potenzial in der Synthese von Ammoniak gesehen. Die Kosten der auf erneuerbaren Energien basierenden Pfade sind jedoch um ein Vielfaches höher als die aktuellen Marktpreise der untersuchten Kraftstoffe.

Abstract

Hydrogen is seen as having great potential as an energy vector in future energy systems. To develop a targeted strategy for integrating hydrogen into existing energy systems, an ecological and techno-economic evaluation of individual production pathways is required. This thesis,

therefore, evaluates the ecological and techno-economic potential of various hydrogen production pathways in Europe and the ASEAN region.

Within the framework of a life cycle analysis, an environmental impact assessment and an investigation of the levelised costs are carried out in order to evaluate the ecological and economic potential of the individual pathways. It is shown that there is a high potential of renewable energy-based pathways to reduce the GWP of the produced hydrogen compared to fossil-based pathways in the two regions, but currently still at significantly higher costs. A high potential is also attributed to the CCS technology to reduce the GWP of the fossil-based pathways at lower costs than in the renewable energy-based pathways. The results are comparable for Europe and the ASEAN region. The main differences result from the different conditions regarding renewable energies and the CO₂ intensities of the electricity mix. For example, the economic and ecological potential of wind energy-based hydrogen is lower in the ASEAN region than in Europe.

In terms of conversion and transport of hydrogen, compressed hydrogen has a higher potential for shorter road transport distances (< 200 km) and liquefied hydrogen has a higher potential for longer distances (> 500 km) from an environmental and economic point of view. However, the evaluation of conversion and transport pathways is highly dependent on the characteristics of the hydrogen economy.

Regarding hydrogen-based fuels, the highest potential is seen in the synthesis of ammonia. However, the costs of renewable energy-based pathways are many times higher than the current market prices of the fuels investigated.